

Acto en Santurtzi, descubrimiento de monumento a los niños de la guerra.

Por Derek Doyle

El pasado día 18 de noviembre en las instalaciones de la Cofradía de Pescadores del Puerto de Santurtzi, en un día algo fresco y lluvioso, se celebró un acto muy emotivo para conmemorar la evacuación de más de 20,000 niñas y niños hacia distintos países, incluyendo Francia, Bélgica, Rusia y Reino Unido (unos 4,000) hace 85 años, después del bombardeo de Gernika el 26 de abril de 1937.

Cerca de un centenar de personas asistió al acto que fue presidido por el Lehendakari, Iñigo Urkullu junto con, Aintzane Urkijo, la alcaldesa de Santurtzi, Beatriz Artolazabal, Consejera de Igualdad, Justicia y Políticas Sociales del Gobierno Vasco, Jose Antonio Rodriguez Ranz, Viceconsejero de Derechos Humanos, Memoria y Cooperación y Aintzane Ezenarro, Directora de Gogora, el Instituto de la Memoria, la Convivencia y los Derechos Humanos.

Ni que decir tiene que los verdaderos protagonistas del acto fueron la docena de aquellos niños que tuvieron que exiliarse, tales como Fausto Benito, Jose Mari Laseca, Flori Diaz, Bitori Iglesias, Jose Luis Etxebarria, Azucena Fernandez, Emilia Alas, Candido Asensio, Celia Agirre, Imanol Basañez, Ilu Fernandez, Luis Cianca y Mercedes Baranda así como muchos de sus familiares, incluyendo Belen Cañada de nuestra asociación BCA'37 UK-Euskadi y su hermana.

El acto que comenzó a las 12.30 en la Cofradía empezó con la proyección de un video con los testimonios, a veces conmovedores y otros divertidos, de varias de las niñas y niños evacuados. Después hubo una entrevista in situ con dos de las *niñas* evacuadas, Flori Diaz (Inglaterra) y Bitori Iglesias (Rusia). Ambas hablaron con cariño de sus experiencias en sus nuevos hogares en el exilio y el afecto y cuidado de sus *nuevos padres*.

Terminadas las entrevistas la Alcaldesa de Santurtzi y el Lehendakari pronunciaron sendos discursos conmemorando el exilio de los niños y niñas y agradeciendo la acogida de ellos por parte de los distintos países que abrieron sus puertas para recibirles en aquellos años. Y ni que decir tiene que lamentar que hoy seguimos viviendo experiencias similares cerca de nosotros en Europa en Ucrania.

Y así se llegó al punto álgido del acto. El descubrimiento de la estatua en el muelle del puerto de Santurtzi a poca distancia de donde el 21 de mayo de 1937 las niñas y niños se despidieron de sus padres y embarcaron en el vapor Habana para escapar del terror y destrucción de la guerra fratricida.

El Lehendakari, la Alcaldesa de Santurtzi y la Consejera fueron acompañados a la estatua de una niña y un niño portando una maleta por la *niña* Ilu Fernandez y el *niño* Imanol Basañez quienes procedieron a descubrir y así inaugurar el monumento a la memoria de los y las evacuados a los distintos países acogedores en aquel lejano pero todavía presente mayo de 1937 que no debemos olvidar.

Terminado con un aurreku de honor el Lehendakari cerró el acto con el clamado "Las imágenes de hace 85 años, las imágenes de hoy, nos reafirman en el no a la guerra, en la no violencia y en el diálogo como método para la resolución de conflictos".